







a primera planta piloto con tecnología de Extracción Directa de Litio (EDL), en Sud-

américa, es desarrollada por la estatal Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB), confirmó el ministro de Hidrocarburos y Energías, Franklin Molina.

Según datos de la autoridad, la factoría se encuentra en fase conclusiva y se prevé que, realizadas las pruebas de laboratorio y certificación correspondientes, comenzará su producción. Esta planta piloto sería la primera en Sudamérica con estas características.

"YLB está en la fase conclusiva de una planta piloto con este tipo de tecnología (EDL), la cual sería la primera, por lo menos en Sudamérica, la primera planta piloto que un país diseña para extracción directa de litio", señaló Molina en conferencia de prensa, el lunes.

Explicó que una vez que se terminen de hacer las pruebas de laboratorio y la certificación correspondientes, YLB llevaría esta tecnología a una escala de producción mayor, y que con ello se demostrará que existe capacidad técnica en el país. "A partir de este tipo de proyectos podemos encarar otros en mucha mayor escala, con desarrollo tecnológico soberano nacional", dijo.

Se trata de una "patente propia para extracción directa de litio" desarrollada por la estatal, que la constituye en una de las cuatro empresas que aplicará esta tecnología en el país, puesto que dos empresas chinas y una rusa firmaron convenios con el Estado para implementar complejos industriales con tecnología EDL en salares bolivianos, pero a escala industrial.

La tecnología de EDL es la extracción del litio a partir de la salmuera, sin la necesidad del uso de piscinas de evaporación; es un método nuevo, moderno y tecnológico para reducir costos y tiempos de producción, además de ser amigable con el medioambiente.

YLB informó que se apuesta por esta tecnología para acelerar e incrementar la producción de carbonato de litio ante la creciente demanda del mercado mundial de baterías de litio.

El 20 de julio, en ocasión de dar a conocer los nuevos recursos de litio, el presidente Luis Arce informó que YLB implementará una tecnología "propia" de Extracción Directa de Litio en el salar de Coipasa (Oruro), y que "se desarrolla un esquema para una planta piloto con tecnología soberana nacional".

"La primera empresa de litio que va a invertir aquí, en



• El salar de Coipasa está ubicado en el departamento de Oruro.

# YLB desarrolla la primera planta piloto con tecnología de EDL en Sudamérica

Según los datos preliminares, la tecnología se aplicará para la extracción directa de litio del salar de Coipasa, en Oruro.

#### **CUATRO EMPRESAS**

3

EMPRESAS
EXTRANJERAS
APLICARÁN LA
TECNOLOGÍA DE
EDL EN EL PAÍS, EN
CUATRO COMPLEJOS
INDUSTRIALES DE
CARBONATO DE
LITIO EN SALARES
BOLIVIANOS.

EMPRESA ESTATAL, YLB, TAM-BIÉN DESA

ESTATAL, YLB, TAM-BIÉN DESA-RROLLARÁ LA EDL DE MANERA "SOBERA-NA". Coipasa, es Yacimientos de Litio Bolivianos, nuestra empresa estatal. Vamos a competir con las tres empresas con las que se firmó convenios y nuestra empresa de litio boliviano se transformará en la pionera en tener una tecnología para aplicar en el país", anunció el Jefe de Estado en esa oportunidad.

Explicó que el desarrollo de esta tecnología se realiza a través de un trabajo conjunto entre YLB, la Universidad Técnica de Oruro (UTO) y una empresa francesa.

"Porque, así como somos la primera reserva mundial del li5

**PLANTAS DE** 

CARBONATO
DE LITIO
CON TECNOLOGÍA EDL
SE EMPLAZARÁN EN
EL PAÍS,
CUATRO
A ESCALA
INDUSTRIAL
Y UNA A
ESCALA
PILOTO.

#### **EDL**

LA EXTRACCIÓN
DIRECTA DE LITIO
PERMITE SEPARAR EL
METAL DE LA SALMUERA
DIRECTAMENTE, EN UN
TIEMPO REDUCIDO DE
SOLO HORAS.

tio, tenemos que ser el primer país en tener la mejor y más grande tecnología de producción de litio boliviano. A eso tenemos que apuntar; por lo tanto, tenemos que reforzar nuestros estudios, nuestras investigaciones", señaló.

El Primer Mandatario hizo el anuncio en el acto en el que informó sobre el incremento de recursos de litio del país de 21 a 23 millones de toneladas (t) con la incorporación de 2 millones de t cuantificadas en los salares de Coipasa (Oruro) y Pastos Grandes (Potosí).

#### **RECURSOS DE COIPASA**

El viceministro de Exploración y Explotación de Hidrocarburos, Raúl Mayta, destacó que con esta tecnología nacional se podrá aprovechar los recursos existentes en el salar de Coipasa "y, de esa manera, YLB podrá lograr esa soberanía tan anunciada de nuestro modelo soberano en lo que respecta al desarrollo tecnológico y a la metodología para la explotación directa de litio".





I Plan de Reactivación del Upstream (PRU), desarrollado por Yacimientos Petro-

líferos Fiscales Bolivianos (YPFB), ejecutó, desde 2021, 15 proyectos, de los cuales 13 resultaron positivos.

"Mediante el Plan de Reactivación del Upstream (exploración y explotación de hidrocarburos) el Gobierno nacional, a la cabeza de nuestro presidente @LuchoXBolivia logra 13 resultados positivos y dos en ejecución", destacó este fin de semana el Ministerio de Hidrocarburos y Energías, en una publicación en sus redes sociales en la que compartió otra de YPFB, que daba cuenta de esta información.

De acuerdo con datos de la estatal Yacimientos, "el PRU avanza y da excelentes resultados", ya que desde 2021 a 2023 se tienen un total de 15 proyectos, entre positivos y en ejecución.

"Más hidrocarburos son sinónimo de seguridad energética v más ingresos para el país", informó YPFB, también en sus redes sociales.

#### **PROYECTOS**

YPFB informó que en 2021 se ejecutaron cuatro pozos, todos positivos: la misma cantidad en 2022. de los cuales cuatro resultaron positivos y uno está en ejecución; en 2023, siete pozos, de los cuales seis fueron positivos y uno está en ejecución.

Los seis proyectos positivos de este año son el pozo Chaco Este X7 (Tarija), Chaco Este X9D (Tarija), Yope X1 (Santa Cruz), Yarará X2 (Santa Cruz), Remanso X1 (Santa Cruz), Churumas X2 (Tarija).

#### **PRU**

El plan de exploración y explotación de hidrocarburos apunta a revertir la tendencia de declinación de gas natural y aumentar la producción de líquidos. Contempla una serie de proyectos exploratorios tanto en la Zona Tradicional como en el Subandino Norte y Madre de Dios para evaluar el potencial hidrocarburífero de ambas cuencas.

El Ministerio de Hidrocarburos informó que el objetivo del PRU es realizar inversiones e incrementar la producción de hidrocarburos y reponer reservas mediante la opti**FUENTE: YPFB** 



# Plan de Reactivación del **Upstream** logra 13 resultados positivos desde 2021

proyectos hidrocarburíferos, dos están en ejecución.

El PRU, desarrollado por YPFB, encaró un total de 15

mización de recursos existentes e inversiones en exploración y explotación hidrocarburífera.

El 26 de julio, el vicepresidente de Administración, Contratos y Fiscalización de la estatal petrolera, Enzo Michel, informó que el PRU -que además facilitó a YPFB tener

mayor protagonismo operativo en el sector— permitirá a corto plazo estabilizar la producción de hidrocarburos en más de 30 millones de metros cúbicos día (MMmcd) a fin de atender la demanda del mercado interno y externo.

"Tenemos una expectativa en

reversión en cuanto a la caída de la producción y estabilizarnos en niveles de alrededor de 30 millones de metros cúbicos por día. Es importante darle certidumbre a la población, garantizamos la demanda del mercado interno que visualizamos en un nivel de 15 millones de metros cúbicos por día y trabajamos para tener un volumen adicional que podamos monetizar de la meior manera en los mercados de exportación", dijo el eiecutivo de la estatal petrolera

"El Plan de

Reactivación del

Upstream (PRU) de #YPFB avanza

y da excelentes

proyectos, entre

resultados. De

2021 a 2023.

positivos y en

ejecución. Más

hidrocarburos

son sinónimo

de seguridad

pais".

energética y más

ingresos para el

tenemos 15

los siguientes años de lograr una en una rueda de prensa.

## 

#### **DÓLAR USA**

Tipo de cambio Bs por 1 Dólar USA

Venta 6,96 Compra

#### **TIPO DE CAMBIO**

En Bs por unidad de moneda extranjera

ARGENTINA _	PESO	0.01960
BRASIL	REAL	1.41141
CHILE	PESO	0.00798
PARAGUAY	GUARANÍ	0.00094
PERÚ	NUEVO SOL	1.86100

#### **UNIDAD DE FOMENTO A LA VIVIENDA**

**Bs 2,45386** por UFV





• Los bloqueos perjudican el tránsito de la mercadería.



últiples sectores sociales de la población boliviana

queo nacional anunciado por algunos dirigentes afines a Evo Morales. Todos advierten del perjuicio que implica una medida de presión durante una época de reconstrucción económica.

Las protestas no se hicieron esperar luego de que un grupo de dirigentes autoproclamados de la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia, afines a Evo Morales, anunciara un bloqueo nacional de carreteras para el 4 de septiembre en rechazo a una supuesta injerencia del Gobierno en su organización y en demanda de la restitución de su sede principal, que actualmente está en manos de dirigentes elegidos en un congreso legítimo.

El ministro de Economía y Finzas Públicas, Marcelo Montenegro, denunció que con el bloqueo, algunos dirigentes quieren desestabilizar la gestión del presidente Luis Arce.

"Quieren perjudicar la expansión de la economía nacional, mínimamente perderíamos por cada día de bloqueo nacional 115 millones de dólares", precisó el ministro.

# Rechazo multisectorial expresaron su rechazo al blo-anunciado por al anuncio de un bloqueo nacional debido a su perjuicio económico al país

Diversos sectores coinciden en que las medidas de presión no son el camino adecuado para resolver las demandas planteadas.



**PABLO** CAMACHO **PRESIDENTE** DE LA CÁMARA NACIONAL DE **INDUSTRIAS** 

#### **INDUSTRIALES**

En ese marco, uno de los sectores más perjudicados por dicha movilización es el de los industriales. Sus representantes aseguran que el bloqueo proyecta la imagen de un país inviable.

"Estamos mostrando ante la comunidad internacional la imagen de una Bolivia inviable con este tipo de bloqueos, venga de donde venga", aseveró el presidente de la Cámara Nacional de Industrias, Pablo Camacho, en contacto con los medios locales.



**ROLANDO PRESIDENTE** DE LA FEDERACIÓN DE **EMPRESARIOS** DE LA PAZ

#### **EMPRESARIOS**

Los empresarios privados paceños se unieron al rechazo para alertar de la afectación económica que representa este tipo de amenazas.

"Este tipo de movilizac nes que bloquean y paralizan las importaciones y las exportaciones ocasiona, en nuestro criterio, una pérdida aproximada de 50 millones de dólares por día, ello claramente afecta a la economía del país", dijo el presidente de la Federación de Empresarios Privados de La Paz, Rolando Kempff.

#### **MICROEMPRESARIOS**

Asimismo, la presidenta de la Confederación Nacional de Micro y Pequeña Empresa de Bolivia, Helen Rivero, señaló que el bloqueo golpeará directamente al desarrollo.

"Una medida de estas perjudica directamente a nuestro ámbito. Este bloqueo, de darse, atenta directamente contra la economía de millones de familias bolivianas", lamentó Rivero.

#### **GREMIALES**

El ejecutivo nacional de la Confederación de Gremiales de >





► Bolivia, Juan Carlos García, también manifestó su protesta ante la amenaza del paro.

"Nosotros somos firmes y concretos, llamamos a la unidad, que se reconcilien entre trabajadores campesinos, pero no vamos a permitir ningún tipo de bloqueo", dijo García.

Agregó que ese sector está preocupado por la situación, ya que cualquier tipo de presión, y en especial los bloqueos, perjudica en gran manera la reactivación económica del país, sobre todo a los gremialistas que trabajan día a día para tener un sustento.

#### **CAMPESINOS**

Muchos de los trabajadores campesinos señalaron también el perjuicio que generaría el bloqueo nacional; uno de ellos es la Federación de Campesinos del Sur de Potosí. El sector afirmó que no permitirá el bloqueo anunciado por los autoproclamados.

queo que perjudique a la región, mucha gente boliviana vive del vamos a defender nuestra economía", expresó el secretario sidente de la Cámara Boliviana ejecutivo de la Federación Regional de Campesinos del Sur de Potosí, Ronald Basualdo, en contacto con la prensa.

#### **MINEROS**

La Cooperativa Minera Col-

## **\$us 50**

#### millones

es la pérdida por día para los empresarios del país en caso de un bloqueo nacional.

quechaca, de Potosí, se declaró en emergencia ante el anuncio, que -según ellos- en el fondo busca desestabilizar la gestión del presidente Luis Arce.

"La Cooperativa Minera Colquechaca está en emergencia. No permitiremos que un grupo quiera desestabilizar la gestión de nuestro hermano presidente Luis Arce", dijo el presidente del Consejo de Administración de la Cooperativa Minera Colquechaca, Víctor Hugo Arias.

#### **JUNTAS VECINALES**

También las juntas de vecinos del país se unieron al rechazo al bloqueo nacional. El presidente de la Confederación Nacional de Juntas Vecinales (Conaliuve), Mario Mita, declaró a los medios locales que una medida como la anunciada representa quitarle "el hombro" a Bolivia.

"No estamos de acuerdo con los bloqueos ni paros. Hemos dicho desde el principio que todas las organizaciones sociales estamos en la línea de trabajar, de darle el hombro a Bolivia, de darle ese hombro a sus vecinos para que en todo el territorio boliviano se hagan obras. En este momento nosotros nos quedamos perjudicados si es que existen este tipo de bloqueos", sostuvo el máximo dirigente vecinal del país.

#### **TRANSPORTISTAS**

La Cámara Boliviana de Transporte se declaró en emergencia debido al anuncio del bloqueo nacional y a los constantes paros que sufren los camiones en las carreteras a escala nacional.

"Estamos cansados de los bloqueos. Para el conocimiento de todos los bolivianos, el transporte pesado paga todo, nada es gratis, señores, paga-"En el sur de Potosí, nosotros mos el tema impositivo, tenevamos a permitir ningún blo- mos deudas con los bancos y transporte pesado", dijo el prede Transporte, Héctor Mercado.

#### **RESOLUCIONES DE APOYO**

Gran parte de estos sectores aseguran que la medida atenta directamente contra

### **35 mil**

#### trabajadores

de micro y pequeñas empresas quedaron sin empleo debido al paro en Santa Cruz.

## **\$us 115**

#### millones

es el costo para la economía del país por día de bloqueo de caminos a escala nacional.

la gestión del presidente Luis Arce, por ello, durante los últimos días, muchas organizaciones sociales manifestaron su respaldo al Jefe de Estado, elegido democráticamente por el voto de los bolivianos.

"Agradecemos el respaldo de las y los hermanos de la Central Agraria Cantón Ankoma de #LaPaz, que se encuentran firmes ante los ataques internos y externos que amenazan nuevamente con desestabilizar la Patria. Somos el Gobierno de las

organizaciones sociales y a ellas nos debemos", expresó Arce.

De la misma manera, manifestó su agradecimiento a la Federación Departamental de Mujeres Interculturales de Chuquisaca por el apoyo brindado.

"Con unidad recuperamos la democracia y con unidad vamos a defenderla. Muchas gracias por su respaldo hermanas de la Federación Departamental de Mujeres Interculturales de Chuquisaca", escribió Arce.

También posteó en sus redes

sociales: "Siempre apostaremos por la unidad de nuestras organizaciones sociales, que son ejemplo de una madurez política y compromiso social. Agradecemos el valeroso respaldo de las y los hermanos de la Federación Regional Única de Trabajadores Campesinos del Altiplano Sud de #Potosí".

Ayer, a través de un voto resolutivo, la Cooperativa Minera Colquechaca expresó también su respaldo a la gestión del presidente Arce.

#### GOBIERNO ASEGURA RESPETO A LA DECISIÓN ORGÁNICA

La viceministra de Comunicación, Gabriela Alcón, ante el anuncio del bloqueo indefinido para el 4 de septiembre, dijo que el Gobierno se mantiene respetuoso de la vida orgánica de las organizaciones sociales.

"Este tipo de medidas de presión siempre van a perjudicar, pero nosotros siempre vamos a llamar a la reflexión a los sectores en conflicto para que no perjudiquemos a la población y nos vamos a mantener en esa línea. El Gobierno es respetuoso de la vida orgánica de las organizaciones sociales", afirmó la autoridad.

Aseguró, además, que "no es un paro para el Gobierno, sino es un paro donde se ve directamente perjudicada la población". Precisó que comerciantes, transportistas, vendedores y otros sectores se verán imposibilitados de realizar sus actividades cotidianas con las movilizaciones anunciadas.

#### **DAÑO ECONÓMICO**

"Por día, a nivel nacional, se pierde 115 millones de dólares y ese es el perjuicio. Creo que la población boliviana, que ahora tiene los mejores indicadores económicos a pesar de la situación adversa que existe en el mundo, va a salir perjudicada con este tipo de medidas", agregó la viceministra.

**FOTO:** RRSS



La viceministra de Comunicación, Gabriela Alcón.

**FOTO:** ARCHIVO





presidente del Banco Central de Bolivia (BCB), Edwin Rojas, informó que la ac-

tividad financiera registra crecimiento a un rítmo del 3,34%, cifra que refleja una expansión económica en el país.

"En este contexto adverso, nuestra economía continuó con un ritmo de crecimiento favorable. La actividad financiera tiene una importante participación a un ritmo de crecimiento de un 3,34 por ciento", destacó el titular del BCB.

Explicó además que durante el primer trimestre del presente año la economía de Bolivia creció en 2,28%. Del mismo modo, Bolivia tiene uno de los niveles de inflación interanual más bajos de la región, al registrar una tasa de 2.7%.

"Estos dos elementos de una economía con crecimiento y con estabilidad creo que son dos aspectos que se resaltan en términos de lo que es el contexto interno", precisó.

Según los reportes del BCB, los sectores que impulsaron el crecimiento fueron los siguientes: otros servicios (5,21%); electricidad, gas y agua (3,87%); transporte y comunicaciones (3,50%); construcción (3,49%); actividad financiera (3,34%); servicios de administración pública (2,06%); industria ma-

# Bolivia registra 3,34% de crecimiento en la actividad financiera

Según el BCB, es destacable que el país refleje un crecimiento de 2,28% y registre la inflación interanual más baja de la región.

nufacturera (1,95%); comercio (1,92%), entre otros.

#### **CONTEXTO ADEVERSO**

De acuerdo con el BCB, el contexto internacional presenta una realidad económica de contracción debido a varios factores, entre ellos la pandemia del Covid-19, que dejó una economía dañada a escala mundial; y también el conflicto bélico entre Rusia y Ucrania.

Rojas detalló que estos dos eventos ocasionaron que las perspectivas de crecimiento de la economía mundial para 2023 sean del 3%, cifra inferior a la de la gestión pasada.

En ese marco, las cifras económicas de crecimiento en Bolivia marcan un contraste alentador.

ES EL **PORCENTAJE** DE INFLACIÓN INTERANUAL QUE **REGISTRA** BOLIVIA **AL PRIMER** SEMESTRE.



• La cantidad de depósitos bancarios se incrementó también.

# El país fortalece la producción de la quinua con \$us 32 millones

ES EL **PORCENTAJE** 

**CRECIMIENTO** 

**ECONÓMICO** 

DEL PAÍS.

El país presentó la propuesta en la FAO como producto de identidad propia.



Bolivia considera que es pertinente presentar una propuesta conjunta con la FAO para fortalecer y mejorar la producción de quinua en nuestro país, para tener nuevos mercados internacionales, apro-

vechar sus derivados y hacer un programa de promoción comercial que le dé esta identidad única que tiene la quinua real boliviana", indicó el viceministro de Comercio Exterior e Integración, Benjamín Blanco.

La autoridad difundió el proyecto durante el Lanzamiento de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) sobre la Implementación de Proyectos Nacionales del OCOP (Un país, un Producto Prioritario, por sus siglas en inglés) en América Latina y el Caribe, que se desarrolla en Trinidad y Tobago.

La propuesta plantea que el Gobierno boliviano prevé invertir alrededor de \$us 32 millones para fortalecer la producción de la quinua,

"En el marco de las políticas de la reconstrucción alimentaria, se ha creado el programa de apoyo a la comercialización de granos andinos, como la quinua, y se ha tenido una inversión de 200 millones de bolivianos destinados a mejorar la producción y su sostenibilidad. También se están encaminando acciones para el apoyo al fortalecimiento de su visibilidad y liderazgo del sector a través del origen propio", explicó.

En particular, la quinua real boliviana es única, ya que solo se produce en el sector intersalar del sur del país, lo que le permite contar con propiedades que no tienen las otras variedades de quinua regular.

Blanco precisó que en Bolivia existen más de 70.000 familias que se dedican a la producción de quinua. Las medidas impulsadas por el gobierno del presidente Luis Arce proyectan fomentar la economía de estas familias debido a que fueron afectadas por la disminución del precio internacional.

**DIRECTOR** 

Carlos Eduardo Medina Vargas

**COORDINADOR** Mauricio Carrasco Avala

**PERIODISTAS:** Claudia Villca Ugarte Jocelyn Chipana López CORRECCIÓN José Maria Paredes Ruiz. María Luisa Quenallata

**DISEÑO Y DIAGRAMACIÓN** Ivan Laime Sarsuri

**FOTOGRAFÍA** Gonzalo Jallasi Huanca Jorge Mamani Karita

**Redes sociales** 



(i) (f) (y) www.ahoraelpueblo.bo

La Paz-Bolivia Calle Potosí, esquina Ayacucho N° 1220 Zona Central, La Paz Teléfono: 2902587









I presidente del Banco Central de Bolivia (BCB), Edwin Rojas, presentó ayer el Informe de Es-

tabilidad Financiera (IEF) - Julio 2023, que refleja la fortaleza del sistema financiero nacional.

"El Informe de Estabilidad Financiera - Julio 2023 no solo refleja la fortaleza del sistema financiero nacional en un contexto desafiante, sino que también destaca el papel crucial del Banco Central de Bolivia en la preservación de la estabilidad financiera", precisó Rojas

Dijo que para dichos resultados se tomaron varias medidas efectivas para mitigar los riesgos financieros.

El documento analiza el desempeño y los riesgos relacionados con el sistema financiero nacional.

El BCB destacó el papel fundamental del ente emisor en el proceso para proteger la estabilidad financiera mediante la aplicación oportuna de medidas y acciones efectivas.

Dichas medidas estuvieron enmarcadas en el cumplimiento de su misión, que consiste en contribuir al desarrollo económico y social del país, de su función como prestamista de última instancia, y de sus atribuciones constitucionales como regulador del sistema de pagos, asegurando el acceso y flujo ininterrumpido de recursos financieros.

"El BCB garantizó a las entidades financieras el acceso continuo a recursos financieros, principalmente dirigidos a los sectores prioritarios de la economía", precisó Rojas.

Explicó además que se hicieron ajustes a las condicio-

# La fortaleza financiera que experimenta Bolivia se refleja en el informe del Banco Central

Los datos son alentadores para los bolivianos porque resisten en un contexto internacional desafiante en el ámbito económico.

FOTO: ARCHIVO

11

millones de dólares es la demanda de moneda extranjera. nes y plazos de acceso a los fondos de créditos establecidos en el ente emisor, lo que resultó en un aumento notable de los saldos utilizados durante el primer semestre por Bs 3.212 millones, monto superior al de similar periodo de 2022.

Indicó que también se hicieron modificaciones al Reglamento de Encaje Legal para las Entidades de Intermediación Financiera, con el propósito de fortalecer la liquidez tanto en moneda nacional como extranjera y se habilitó la venta directa de divisas al público.

Los resultados se reflejaron en una disminución gradual de la inusual demanda de moneda extranjera que se presentó a comienzos de año, al pasar de \$us 81 millones en marzo a \$us 11 millones en junio.

Asimismo, se restableció la confianza en el sistema financiero, reflejado en un aumento de los depósitos que en junio alcanzaron a Bs 753 millones.

**753** 

MILLONES DE BOLIVIANOS ES LA CIFRA DE DEPÓSITOS QUE REGISTRA EL SISTEMA FINANCIERO DEL PAÍS.



Edwin Rojas, presidente del Banco Central de Bolivia.

## Las inversiones en el TGN gozan de seguridad y rentabilidad

Los bonos del Tesoro se consideran el activo libre de riesgo por excelencia en el país.



I gerente de la Gestora Pública, Jaime Durán, aseguró ayer que invertir en el Tesoro General de la Nación (TGN) es seguro

y tiene alta rentabilidad.

"Invertir en el Tesoro es una buena idea porque, primero, es una inversión segura y, segundo, es una inversión de alta rentabilidad. Por este medio se está pagando un 5 por ciento que permite que se acreciente el capital de todos los aportantes", dijo.

Sus declaraciones surgen para desmentir las recientes aseveraciones del senador Rodrigo Paz en relación al tema.

"La Gestora desembolsa de forma preocupante una mayor cantidad de recursos al Estado que en gestiones pasadas", señaló Paz.

Al respecto, Durán explicó que las privadas Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP) invirtieron en el TGN cerca de Bs 5.380 millones en el primer semestre de 2021 y Bs 5.130 millones en similar periodo de 2022.

5%

es el pago a capital en las inversiones en el Tesoro. En tanto, en el primer semestre de 2023, entre la Gestora y las AFP invirtieron Bs 2.300 millones, es decir la entidad pública Bs 1.350 millones y las instituciones privadas unos Bs 971 millones.

"Si revisamos las cifras, los años 2021 y 2022 las AFP han comprado en promedio 5.000 millones de bolivianos, en este semestre las compras de bonos del Tesoro se han reducido a 2.300 millones de bolivianos", indicó.

Según el titular de la Gestora, las inversiones de esta dependencia estatal, entre el 17 de mayo y 28 de agosto de este año, suman a Bs 1.830 millones, de los cuales el 48% está en el sector estatal, es decir en bonos del Tesoro, y el restante en el sector financiero privado.

El artículo 140 de la Ley 065 de Pensiones dispone que los recursos de fondos de pensiones deberán ser invertidos exclusivamente en valores o instrumentos de oferta pública, a través de mercados financieros primarios y secundarios debidamente autorizados por ley. Esto significa que la inversión en bonos del TGN es una opción segura y rentable.

FOTO: ENDE

# **ANH** incauta más de 500 mil litros de combustible desde abril

El comiso se hizo en el marco del Plan Soberanía. Se presume que los carburantes eran destinados a la minería ilegal.



MIL LITROS

DE DIÉSEL FUERON

**NCAUTADOS** 

**EN LA PAZ** 

**EN DOS** 

**OPERATIVOS** 

DE LA

**SEMANA** 

PASADA CON

**APOYO DE** 

LAS FFAA.

n el marco del Plan Soberanía de lucha contra el contrabando, cuya segunda fase fue lanza-

da en abril, la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) incautó más de medio millón de litros de carburantes, entre diésel y gasolina, en todo el país. La entidad presume que los carburantes estaban destinados a la minería ilegal.

El director de la ANH, Germán Jiménez, informó que solo en la última semana se incautaron 17.000 litros de diésel oíl en La Paz.

"Hemos incautado más de medio millón de litros en cuatro meses, entre gasolina y diésel, en su mayoría diésel, esto nos hace presumir que estaba siendo desviado para la minería ilegal", informó.

Según datos sobre estas incautaciones, hay 11 carros cisterna, más de 20 motorizados

#### MINERÍA Ilegal

La ANH presume que los carburantes incautados estaban destinados a la minería ilegal, por ser en un 90% diésel. de alto tonelaje y cinco estaciones de servicio precintadas, además de más de 107 personas aprehendidas por estar involucradas en estos actos ilícitos.

"Estas personas pasan directamente a la Fiscalía. La ANH se constituye en denunciante y es probable que las personas puedan tener una privación de libertad de tres a seis años", explicó Jiménez.

#### **LA PAZ**

Respecto a la reciente incautación de diésel en el departamento de La Paz, el director de la ANH detalló que se ejecutaron dos operativos la semana pasada.

"En un primer operativo, del 23 de agosto, se incautaron 10.000 litros en la carretera Caranavi-Guanay. En un segundo operativo, el 25 de agosto, se incautaron 7.000 litros en inmediaciones de Sica Sica, del cual se tiene a dos personas aprehendidas", afirmó.

FOTO: ANH



• Parte del combustible incautado en La Paz.



• La zona donde se registraron chaqueos en Puerto Rico, Pando.

## Luego del incendio y corte, ENDE recomienda evitar chaqueos

Una quema de pastizales provocó la interrupción del suministro de electricidad en Puerto Rico.



uego de que un chaqueo de pastizales provocara la interrupción del suministro de electricidad en el municipio pandino de Puerto Rico, la Empresa Nacional de Electricidad (ENDE) recomendó a la población evitar estas actividades

que puedan causar la caída de postes o el contacto de vegetación con la red energizada.

"El chaqueo mencionado ocasionó la caída de árboles sobre el tendido eléctrico dañando la red. Inmediatamente ENDE activó su cuadrilla de emergencia restituyendo con éxito el suministro de energía", dio cuenta la estatal en un comunicado.

ENDE alertó de que los chaqueos pueden causar daños eléctricos de consideración a la red de suministro eléctrico, interrumpiendo también otros servicios como las telecomunicaciones. "Del mismo modo, estas actividades provocan daños al medioambiente, atentando contra la fauna y flora".

Para restituir el suministro eléctrico en Puerto Rico, luego del corte, ENDE Regional Cobija reemplazó los postes rotos, estructuras y conductores dañados e inspeccionó todo el tendido eléctrico aledaño.

"La quema de vegetación afecta especialmente a las regiones amazónicas, tropicales y el chaco, donde la red eléctrica cruza por poblaciones que se encuentran a gran distancia. Cada año, ENDE tiene que subsanar los daños que ocasionan el corte de energía eléctrica, perjudicando a las poblaciones aledañas, que tienen que esperar el trabajo de restitución del suministro", se informó.